



Observatorio de Política Exterior Argentina

## **– Informe de Política Exterior Argentina – N°685 16/03/23 al 22/03/23**

Este informe fue elaborado en el marco del Observatorio de Política Exterior Argentina, un espacio académico de la Escuela de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales, Universidad Nacional de Rosario constituido con el objetivo de realizar un seguimiento de la Política Exterior Argentina.

La información se obtiene del sitio web del Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto de la República Argentina, así como de los siguientes medios gráficos: Clarín, La Nación y Página 12. La confección de los informes se realiza exclusivamente a partir de los datos recogidos de las fuentes consignadas.

El OPEA como grupo de trabajo forma parte de una red de observatorios de política exterior sudamericana integrada por la Graduación en Relaciones Internacionales de la Universidad Estadual Paulista “Júlio de Mesquita Filho” (UNESP), campus de Franca, Brasil; junto con el Grupo de Estudios Comparados en Política Externa y Defensa (COPEDE) de la Universidad Federal de Sergipe (UFS), Brasil; y el Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República (UdelaR) Uruguay.

Los invitamos a leer más sobre las actividades del OPEA, así como a buscar informes anteriores en nuestro sitio web [www.opeaargentina.org](http://www.opeaargentina.org)

**Coordinadora del OPEA:** Dra. María del Pilar Bueno

**Encargadas del Semanario:** Lic. Ma. Florencia Marina y Lic. Carolina Passet

**Redactores de los informes del OPEA:** Mariano Bernacchia, Soledad Bravo, Celeste Domínguez González, María Jorgelina Giménez Ruiz, Ana Carolina Lucero, Lorena Malvestiti, Antonella Paniagua, Carolina Passet y Santiago Sosa.

### **RELACIONES BILATERALES**

#### **Uruguay**

El canciller Santiago Cafiero mantuvo una reunión de trabajo con el Ministro de Relaciones Exteriores de Uruguay, Francisco Bustillo Bonasso. Allí acordaron que se realizará un encuentro entre los presidentes Alberto Fernández y Luis Lacalle Pou. Además, Cafiero y Bustillo propusieron revisar la agenda económica y comercial bilateral, impulsar acciones que favorezcan el comercio y las inversiones entre ambos países, así como trabajar en un plan de acción para incrementar el intercambio comercial a través de las agencias de promoción de las exportaciones y las inversiones de Argentina y Uruguay.



## Observatorio de Política Exterior Argentina

Por otro lado, ambos países acordaron convocar a una reunión de los Bancos Centrales de cada país, con el fin de estudiar la viabilidad de implementar un sistema que agilice el comercio entre las partes, utilizando la moneda local. A su vez se continuó avanzando en los temas vinculados a infraestructura física e integración. En particular los cancilleres acordaron estrechando los lazos de cooperación en defensa, en materia de producción y mantenimiento de equipamiento, tales como aviones y radares, favoreciendo la transferencia tecnológica y el desarrollo conjunto.

En otro orden de cuestiones, resaltaron la importancia de revitalizar la Zona de Paz y Cooperación del Atlántico Sur (ZPCAS) teniendo en cuenta la importancia estratégica de esa región y como plataforma de cooperación con África. Por último, abordaron también asuntos relativos a la Cuestión Malvinas y el canciller Cafiero reiteró su agradecimiento al gobierno de Uruguay por el apoyo histórico a los legítimos derechos argentinos sobre las Islas Malvinas, Georgias del Sur, Sandwich del Sur y los espacios marítimos circundantes.

Durante el encuentro estuvieron presentes la jefa de Gabinete de la Cancillería argentina, Luciana Tito; el Embajador argentino en Uruguay, Alberto Iribarne; el Embajador de Uruguay en Argentina, Carlos Enciso, y el director general para el área de Asuntos de Frontera limítrofes y Marítimos, Carlos Mata (Comunicados de Prensa de Cancillería, 17/03/2023).

### **Ecuador**

El presidente ecuatoriano, Guillermo Lasso, realizó un reclamo al presidente argentino, Alberto Fernández, tras el arribo del exmandatario de Ecuador, Rafael Correa, a la Argentina. Al respecto, el presidente Lasso escribió un mensaje a través de su cuenta de Twitter donde sostiene que el presidente Fernández antepuso "su amistad personal e identidad política por delante de la relación fraterna" entre ambos países. En respuesta a dichas declaraciones de Lasso, el presidente Fernández emitió una carta cuestionando la decisión de su administración de expulsar al embajador argentino en Ecuador, Gabriel Fuks. En este sentido, el mandatario argentino sostuvo que "la reacción desmesurada del señor presidente de expulsar al embajador argentino es lo que verdaderamente lastima la relación de nuestros pueblos".

Asimismo, Lasso señaló que la actitud del gobierno argentino de colaborar en el escape de una persona prófuga de la Justicia es abonar a la impunidad. Por otro lado, el presidente argentino se comunicó con el canciller ecuatoriano, Juan Carlos Holguín, en tono de cortesía para intentar atenuar la situación (La Nación-Política, 16/03/2023; Clarín-Política, 17/03/2023, 18/03/2023, 19/03/2023, 21/03/2023).

### **Estados Unidos**

Estados Unidos reiteró denuncias sobre impunidad, corrupción y falta de eficacia y de independencia del Poder Judicial en la Argentina en su última edición del Informe sobre Derechos Humanos del Departamento de Estado.



## Observatorio de Política Exterior Argentina

En otro orden de cuestiones, se suscribieron acuerdos entre el gobierno nacional y el sector privado que suspenden investigaciones iniciadas por Estados Unidos por presuntos subsidios y dumping al jugo concentrado de uva blanca. Se preservó así el acceso del producto argentino al mercado estadounidense (Comunicados de Prensa de Cancillería, 17/03/2023; La Nación-Política, 20/03/2023).

### Noruega

El embajador de Noruega en Argentina, Lars Ole Vaagen, hizo entrega a la directora ejecutiva de la institución Memoria Abierta, Verónica Torras, una copia del material entregado en 1988 al parlamento noruego relacionado con los juicios a las Juntas Militares por parte de los jueces encargados de los procesos penales. Del encuentro también participó la secretaria general de la Cámara Federal porteña, Susana Echevarría. Con la copia llegada desde Oslo se podrán completar declaraciones que estaban dañadas o incompletas por parte de sobrevivientes como Pablo Díaz (Noche de los Lápices), Víctor Bastera (ESMA), Lila Pastoriza (ESMA), Enrique “Cachito” Fukman (ESMA), Guillermo Fernández (Mansión Seré) o el sacerdote Orlando Yorio (Página 12-El País, 22/03/23).

### Ucrania

Una delegación del Centro para las Libertades Civiles de visita en la región, compuesto por organizaciones civiles ucranianas que reclaman por la paz, requirió medidas más enérgicas de América Latina en apoyo a Kiev. La delegación tuvo reuniones con autoridades de la cancillería y del Parlamento argentino y líderes religiosos (La Nación-El Mundo, 16/03/23).

### Israel

El subsecretario de Política Exterior, Claudio Javier Rozenzwaig, recibió al director general adjunto para América Latina y el Caribe del Ministerio de Relaciones Exteriores de Israel, Jonathan Peled, con quien encabezó un encuentro bilateral. En dicha reunión, destacaron el excelente estado de las relaciones entre la República Argentina y el Estado de Israel y ratificaron el compromiso de ambas partes para seguir profundizando iniciativas de cooperación en beneficio de ambos países. Asimismo, se reiteró el compromiso del gobierno argentino para el esclarecimiento del acto terrorista contra la Embajada del Estado de Israel, así como el del ataque contra la AMIA.

En otro orden de cuestiones, se realizó el acto de homenaje a las 29 víctimas del ataque terrorista perpetrado a la Embajada de Israel en Argentina. En representación del Gobierno asistió el jefe de Gabinete, Agustín Rossi. Por su parte, el Ministro de Justicia y de Derechos Humanos, Martín Soria, señaló la responsabilidad de Hezbollah y la falta de cooperación de la República de Irán. A su vez, remarcó la responsabilidad de la Justicia por la falta de esclarecimiento del atentado y resaltó la responsabilidad del Estado argentino por no haber investigado, juzgado y castigado a los autores (Comunicados de Prensa de Cancillería, 16/03/2023; La Nación-Política, 17/03/2023; Página 12-El País, 18/03/2023).



Observatorio de Política Exterior Argentina

## **TEMAS DE AGENDA**

### **Fondo Monetario Internacional**

El Fondo Monetario Internacional (FMI) decidió prolongar el plazo del pago de 2.700 millones de dólares por parte de Argentina, hasta el 31 de marzo de 2023 (Clarín-Economía, 21/03/2023).

### **G20**

El embajador argentino en Estados Unidos, Jorge Argüello, presentó en la Universidad Argentina de la Empresa un documental sobre el rol de los países emergentes en el futuro del G20. Argüello estuvo acompañado por el embajador indio en Argentina, Dinesh Bhatia, y el canciller Santiago Cafiero transmitió un mensaje virtual. En el mismo afirmó que el rol creciente de los países emergentes en el G20 “era el reflejo de la iniciativa del Sur Global, no sólo en la economía y el PBI mundial, sino también en las respuestas a la crisis y desafíos del mundo” (Clarín-Política, 18/03/2023).

### **Unión de Naciones Suramericanas**

El presidente Alberto Fernández confirmó el reingreso de Argentina a la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR). Al respecto, enfatizó en la necesidad de “construcción de la unidad”, dejando de lado la “utilización política”, en tanto los países de América Latina “están todos en el mismo bote”, e instó al reingreso de Brasil. “Si Brasil y Argentina estamos adentro, la UNASUR tendrá otra potencia y tendremos que avanzar para que todos los países hermanos vuelvan a encaminarse hacia este bloque regional”, señaló (Clarín-Política, 21/03/2023; Página 12-El País, 22/03/2023).

### **Foro Mundial de Derechos Humanos**

El presidente Alberto Fernández inauguró el Tercer Foro Mundial de Derechos Humanos. Se realizó en Buenos Aires y del mismo participaron expresidentes de la región, ministros y representantes de los Derechos Humanos (Página 12-El País, 21/03/2023).

### **Relaciones económicas internacionales**

Las acciones argentinas que cotizan en Wall Street, cayeron en un promedio de entre 5 y 2 puntos, siendo las empresas relacionadas a la energía las más afectadas. Respecto al riesgo país, el mismo acumuló un aumento de 425 unidades en lo que va del mes, lo cual representa una suba del 21,7% (Clarín-Economía, 17/03/2023; La Nación-Economía, 20/03/2023).

### **Grupo de Puebla**

En el marco del III Foro Mundial de Derechos Humanos, los representantes del Grupo de Puebla Evo Morales y Rafael Correa, junto a otros representantes políticos como José Luis Rodríguez Zapatero, Ernesto Samper y el jurista Baltasar Garzón participaron de una actividad, junto a la vicepresidenta Cristina Fernández, donde



## Observatorio de Política Exterior Argentina

expusieron su visión sobre la función del partido judicial a la hora de condicionar los procesos políticos y la situación judicial actual de la funcionaria argentina (Página 12-El País, 21/03/2023).

### **Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico**

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) sostuvo en su informe “Perspectivas económicas de la OCDE, informe provisional de marzo de 2023”, que su proyección de crecimiento para Argentina es del 0,1% (17/03/2023 Clarín–Economía).